

ACTA SESIÓN ORDINARIA Nº 080 H. CONCEJO MUNICIPAL DE TREHUACO

En Trehuaco, siendo las 11:00 Horas del viernes 08 de febrero de 2019, en sala legalmente constituida se da inicio a la sesión ordinaria del Concejo Municipal de Trehuaco, presidida por el Señor **RAÚL ESPEJO ESCOBAR** y con la presencia de los siguientes concejales:

- VICTOR CHANDIA ARCE**
- MIGUEL VARGAS AVILA**
- LUIS SANHUEZA ZURITA**
- NORMA TORRES FUENTES**
- ERIC BÜHRING CHANDIA**

Como Alcalde subrogante el señor Juan Godoy Bustos y como Ministro de fe el señor Carlos Peña Andrades.

TABLA. -

1.- LECTURA ACTA SESION ANTERIOR:

2.- CORRESPONDENCIA.

2.1.- DESPACHADA.

2.2.- RECIBIDA.

2.3.- ANÁLISIS.

3.- CUENTA SEÑOR PRESIDENTE.

4.- CUENTA COMISIONES.

5.- ASUNTOS PENDIENTES.

6.- ASUNTOS NUEVOS.

7.- INCIDENTES.

No Hay.

1.- LECTURA ACTA SESION ANTERIOR:

2.- CORRESPONDENCIA.

2.1.- DESPACHADA

No Hay.

2.2.- RECIBIDA.

No hay

2.3.- ANÁLISIS

No hay

3.- CUENTA PRESIDENTE.

El señor Juan Godoy, informa que como causa de los incendios, con el equipo de salud se dirigieron al sector el Arrayan, para atender a varios adultos mayores que fueron trasladados de sus viviendas a otras viviendas más seguras, y ahí se estuvo aproximadamente hasta las 23.00 hrs., informa que el día de ayer se tuvo otro evento en Denecan, pero menor que logró ser contenido.

También informa que a partir de hoy y hasta mañana, se realizaran trabajos comunitarios en Denecan básicamente hermoseamiento y pintado de la escuela, también se van a desarrollar juegos infantiles, una rifa y a las 22:00 Hrs se dará inicio al show de la Actividad Cultural fiesta de la Ribera del Itata, y el próximo fin de semana la Actividad Cultural fiesta del Pipeño en Minas de Leque, y el que sigue es la Actividad Cultural fiesta del Pastel de Choclo y la Humita en Las Nieves.

4.- CUENTA COMISIONES

El Concejal Eric Bühring, consulta como y donde se consigue el material llamado “matapolvo”,

El señor Juan Godoy, responde que la municipalidad hace la solicitud formal a vialidad de matapolvo para ciertos tramos dentro de la comuna, de caminos que no están dentro de la mantención de las empresas globales, porque en esos contratos de los globales, también consideran ellos matapolvo para tramos de ciertos caminos.

El Concejal Eric Bühring, manifiesta hace la consulta, porque vecinos del sector el manzano le hicieron el planteamiento de que están muy complicados con el tema del material particulado del polvo, por lo que sería muy bien recepcionado por los vecinos de ese sector que eso pudiera considerarse.

El señor Juan Godoy, responde que va enviar la solicitud a vialidad.

El Concejal Luis Sanhueza, interviene señalando que tiempo atrás, se comentó que el matapolvo no se iba a seguir tirando en el camino por el medio ambiente, pero al parecer se continúa haciendo porque no hay otra solución.

El Concejal Raúl Espejo, señala que no hay otra solución, y a lo mejor puede afectar un poco, pero no se ha analizado ese tema a fondo porque si no, no se seguiría usando.

El Concejal Víctor Chandia, señala que quiere plantear un tema que lo ha venido diciendo hace rato, pero le gustaría que el concejo de alguna forma diera su parecer con respecto a eso, porque considera que la no participación de Trehuaco en la asociación, es un tema bien complejo que cree que de alguna forma este concejo se tiene que manifestar dependiendo de los sentimientos de cada uno de los que estén aquí, pero cree que ha pasado bastante tiempo como para poder decidir si se quiere o no que Trehuaco participe, porque de una y otra forma tiene dos miradas, una es la mirada administrativa, que lo más probable que por ahí se canalicen muchas cosas del gobierno regional de la nueva Región de Ñuble o de la provincia del Valle del Itata, recursos que de alguna manera a lo mejor Trehuaco va a perder de recibir o le va costar más al no estar asociado, porque ahí se hace un trabajo en conjunto entre los distintos estamentos con la asociación, por otro lado, desde el punto de vista de la participación comunal en como lo hacen las demás comunas, la Comuna se está quedando de lado, también somos mal mirados y proyectamos hacia las otras comunas como una diferencia, que en lo personal, dice, no le gusta, porque de alguna forma las otras comunas envían su representante cuando el alcalde no puede asistir, pero no dejan de estar, entonces es un tema que lo tiene bastante preocupado, cree que Trehuaco necesita volver a la participación, si el alcalde no quiere participar, enviará un representante de su administración, pero más le preocupa desde el punto de vista de la canalización de recursos, de alguna u otra forma van a llegar por esa vía algunos u otros recursos, de los cuales Trehuaco, no está en condiciones para decir que no los necesita, porque la realidad es que si se necesita todo lo que pueda venir, y respecto a la participación del

alcalde en representación de la comuna, es apoyada por el concejo municipal, entonces desde su punto de vista, sería bueno replantearse la participación en la asociación, porque no hay que olvidarse que Trehuaco fue uno de los creadores de eso, es decir es parte del ADN de la asociación.

El Concejal Luis Sanhueza, señala que desde el punto de vista de Ñuble Región, el no ser parte hoy día de la asociación Valle del Itata, cree igual le restaría, porque por ahí van a ver varias vías de ayuda, proyectos, pero quiere pensar que a lo mejor el alcalde junto con su equipo, tendrá pensado que si no lo tiene por esa vía, se imagina que habrán otros canales donde pueda conseguir lo mismo o más, que estar dentro del Valle del Itata, pero cree que a esta altura, debiera considerarse lo que dice el Concejal Víctor, y a lo mejor recapacitar y entrar de nuevo a este equipo que había anteriormente, pero cree que aquí se va ir viendo en el tiempo que es lo que se va o no perder, ahora en todo este tipo de cosas, hay problemas, son políticos discuten, pero en lo que está en desacuerdo con la asociación, y que lo manifestó a los alcaldes durante los cuatro años que participó, es que ellos son reyes y señores, y lo que decían ellos era ley, prácticamente el Concejal no tenía derecho a opinar ni a votar, pero en sí, cree que se debería darle una vuelta y tratar de retomar, pero el retiro de la asociación también de alguna manera se genera por un tema de deuda, porque ser parte también implica pagar las cuotas.

El Concejal Miguel Vargas, interviene respecto a eso, y señala que cree que uno de las razones por la que no se retoma, es porque se tiene una deuda ahí, y desconoce si esas caducaran al integrarse nuevamente, o habrá que pagar la deuda completa de lo que se debe.

El Concejal Luis Sanhueza, respecto a eso, recuerda cuando tomo la presidencia la señora Laura, en ese tiempo no pago nada ni el hogar en Concepción, después dejo ese puesto y construyo un hogar nuevo.

El Concejal Víctor Chandia, concuerda con el Concejal Luis Sanhueza, respecto de que por ahí cree se van a canalizar un montón de proyectos, además que la asociación cumplió con algo que era bien complejo, que era tener su personalidad jurídica y su RUT, para poder postular como asociación a proyectos.

El señor Juan Godoy, cree que hay dos temas que son importantes con respecto a la asociación del Valle del Itata, una es que si se retrocede 3 o 4 años hacia atrás, de la inversión neta por comuna de recursos apalancados por la asociación, en ninguno la asociación por si sola, ha obtenido recursos para contratar profesionales para hacer algunos estudios, algunos diseños sí, pero sólo el trabajo de pre factibilidad o etapa de diseño de proyecto, y han llegado a ser postulados, pero no han conseguido recursos, lo segundo, es que con la nueva radiografía territorial y política de Ñuble, lo que se ve, es que las autoridades de gobierno están, cada vez más, trabajando en forma focalizada con cada comuna, más que a través de un cuerpo mayor, porque le permite también de otra manera, un despliegue territorial mucho mayor, esto porque se puede ver que cada alcalde ha estado gestionando, y con el gobierno anterior con el intendente Díaz y con el actual, cada alcalde hace su negociación y su solicitud de recursos, como estos son limitados. Entonces si no hay para todos por partes iguales, el intendente no puede decir que va financiar proyectos de FNDR, agua potable de \$3.000.000.000.-, porque esa es la carpeta más menos de agua potable que se tiene entre las siete comunas, pero si va tener 500 para un APR de San Nicolás, y políticamente cumplió, entonces cree, que desde el punto de vista de la mirada política de las autoridades y también mezclada con la capacidad financiera de abarcar los requerimientos de inversión, que la tendencia va por el lado del caso a caso, más que grandes proyectos asociativos, como era hace 6 o 7 años atrás, cuando se implementó las carreras técnicas profesionales a través de la asociación, porque ese fue un proyecto de casi \$1.000.000.000.-, porque se implementaron en Cobquecura, Trehuaco y casi todas las comunas, entonces esa lógica de funcionamiento por parte también del gobierno regional, está igual en el consejo regional, donde cada consejero tiene sus aliados, prioridades y negociaciones caso a caso, entonces cree que hay que darle una vuelta a la conveniencia, porque por otro lado, la

asociación para validarse, tiene que mantener constantes reuniones, trabajo, que los equipos municipales también pierden de estar en otros temas, y actualmente teniendo una gobernación acá con siete comunas a cargo, la asociación, cree que, va a ir perdiendo fuerza, protagonismo y resolución concreta de resultados, por el despliegue político de las autoridades.

El Concejal Raúl Espejo, señala que respecto a la asociación, el retiro fue de alguna forma por acuerdo del concejo, y por un tema un poco político, igual el Concejal Víctor estaba participando de la asociación y el concejo estaba informado de todo lo que estaba pasando, por lo que igual cree que hay cosas buenas y otras regulares, y el Concejal Víctor siempre ha insistido en poder integrarse nuevamente, ya sea por proyectos que se pueden conseguir, o por temas políticos, pero sea por lo que sea, cree que como comuna se debería participar de esto, porque los temas políticos, cree, que hay que dejarlos de lado, igual hay unas deudas pero desconoce ese tema.

El Concejal Víctor Chandia, señala que las deudas fueron primero por el tema del hogar, que ya se regularizó, y el resto era la cuota de la participación en la asociación, pero sigue reforzando algunas ideas, cree que a lo contrario de lo que piensa Juan Godoy, se van a canalizar recursos por ahí, por más mínimas que sean, y van a tener inyección de recursos como asociación, porque cree que este gobierno no tiene la misma visión que el gobierno anterior.

El Concejal Eric Bühring, interviene manifestando que su posición respecto a esto no tiene que ver con un gobierno determinado, tiene que ver con la gobernalidad que se va a dar en la región, con las estrategias que se van a desarrollar para poder de alguna manera distribuir los presupuestos que el gobierno regional maneja para el funcionamiento de la región, y allí cree que si se mira cuantitativamente, desde el punto de la representación que se tiene en función de la elección de las autoridades que toman decisiones, se está al debe, porque la provincia del Itata, de las tres, es la que está en el tercer lugar de representación, por lo que efectivamente, en la medida que los gobiernos de distintos signos resuelvan sus problemas localmente con los municipios como territorio no se va a poder lograr grandes cosas, se van a lograr cosas chicas, pero como territorio no se va poder plantear la estrategia de la provincia para su desarrollo, porque va a venir cocinado desde arriba localmente, es decir los gobiernos en relación con el Valle del Itata, le va a convenir que no haya asociación, porque todo el tema va a venir de arriba, la participación se va a dar atomizada pero en función de una parte del territorio, no va a haber un diseño de territorio, puede que la asociación no resuelva el apalancamiento de muchos recursos, pero el valor que tiene una asociación es que los distintos actores de las siete comunas, pudiesen llegar a concordar a una visión de desarrollo estratégico como territorio, porque la asociación no cuenta con la fuerza que debe tener para enfrentar a los equipos técnicos estratégicos del gobierno regional, porque está débil en todo sentido, hasta en representación, en ese sentido cree que puede ser que en algún momento van a madurar las condiciones, se van a resolver algunos problemas, porque esto depende igual del alcalde y de la fuerza política que tiene dentro del concejo, y en este momento, dice, su posición es que se tendría que estar dando la pelea como asociación en función del territorio, no de un sistema político A o B, porque aquí se tienen distintas representaciones en función del tema estratégico del desarrollo de la región, pero si el alcalde cuenta con la mayoría de los concejales, no se tiene nada que hacer más que plantear la posición, porque al momento de la votación, la mayoría vota en función de lo que plantea el alcalde, es un tema de la persona que dirige la comuna, es una apuesta que se respeta pero no se comparte, pero, cree que en ese sentido al no tener una asociación poderosa, más allá de cosas súper puntuales, como territorio no se tiene ninguna posibilidad.

El señor Juan Godoy, señala que desconoce cuál ha sido la metodología del gobierno de Ñuble para levantar el plan Ñuble Región.

El Concejal Eric Bühring, respecto al plan Ñuble que va a ser planteado por el presidente Piñera con su gobierno, es un plan que viene súper complicado, donde el tema potente es el embalse Punilla, la central hidroeléctrica y las torres de pasada para el tema de la agricultura, pero resulta que en este

momento, el embalse Punilla esta socavado en su cimiento en primer lugar, porque la empresa que se adjudicó el tema, tiene muchos problemas internacionales, incumplimiento de legalidad absoluto con el sector, y esto, señala, lo dice porque estuvo con el staff de abogados que está representando a la gente que vive arriba, y esto que estaba pensado para construirse en 4 o 6 años, con suerte en 30 años más, porque desde el punto de vista legal, tienen todos los elementos para entablar un juicio en contra del estado y también demandar a la empresa, y esta como ya tiene un contrato demandar al estado, por lo que es todo un tema, porque son \$500.000.000 de dólares los que están en tela de juicio hoy día, por lo que es complicado el tema, y también dice que se reunió con la sociedad nacional de agricultores, que es como la que está más interesada por el tema de las evasiones de agua, y son los que manejan Ñuble, por eso dice que el Plan Ñuble esta complejo, no va ser fácil para las autoridades porque no han hecho un trabajo desde acá.

5.- ASUNTOS PENDIENTES.

No Hay.

6.- ASUNTOS NUEVOS.

No Hay.

7.- INCIDENTES.

El Concejal Miguel Vargas, solicita información respecto a los plazos de la Ley Cholito.

El señor Juan Godoy, informa que la Ley Cholito empezó a regir el año pasado, y ahora el plazo que vence este año es de puesta en marcha de la ley, donde los dueños de mascotas perros y gatos, tenían plazo para registrar a su mascota en este registro nacional de mascotas, y para registrar su mascota, antes tenía que pasar la etapa de esterilización e implantación de chip, y ese plazo vencía ahora el 14, eso no quiere decir que si alguien no alcanzo, no pueda hacerlo después, el tema pasa en la eventualidad que alguien tenga un perro que salga de la reja y muerda una persona y ese perro no tiene chip, es decir, no está registrado y carabineros comprueba quien es el dueño, ahí se arriesgan las multas que están establecidas en la ley cholito.

La Concejala Norma Torres, interviene respecto el mismo tema, y consulta si existe un animal, ya sea gato o perro, que entran en etapa reproductiva se está obligado según la ley a esterilizarlo.

El señor Juan Godoy, responde que la certeza que se tiene en la municipalidad, de acuerdo a lo que establece la SUBDERE, es que todo animal que se coloque el chip tiene que estar esterilizado.

El Concejal Víctor Chandia, señala que hace un tiempo atrás se comentaba el tema de la villa el sol, la posibilidad de echar maicillo en la parte de adelante de las casas, pero hay un efecto que es mayor que ese, que es lo que está detrás de las casas, ese bandejón que se dejó entre las casas que es terreno municipal, el cual produce el problema, más que el tema de las casas al interior.

Siendo las 12:00 se levanta la sesión.

**Carlos Peña Andrade
Secretario Municipal**

**Raúl Espejo Escobar
Presidente**